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15年的时间可以做什么，一个婴
孩茁壮成长为少年，一棵树苗长成参
天大树……“走过15年，日上还在路
上，还在成长中，正在向参天大树努
力。”北京日上工贸有限公司董事长赵
艳利如是说。

创建于1996年的日上，是国家公
安部、住建部定点生产建筑金属结构
产品的大型民营企业，经过多次的改
扩建搬迁，由一个二三十人、年产值10
万元的手工作坊式工厂发展至年产值
3亿元，拥有职工1000余人，以门类及
散热器生产销售为主的大型现代化企
业。

在历经15年发展后，日上正在向
下个10年目标冲刺。赵艳利也希望用
10年时间完成自己的四大梦想：打造
中国门业第一品牌；在她的资助下，让
30万个贫困孩子有学上，用知识改变
命运；让500名日上员工成为百万富
翁；建立“日上快乐家园”，让日上人都
有自己的家。

十五年磨一剑

“给老百姓做货真价实的产品，提
供货真价实的服务。”日上从创建之初
就立下了这样的经营准则。“我们当时
就决定，日上如果做就做品牌，不做鱼
目混珠。”

也正是凭借“货真价实”这四个
字，日上越做越大。“我们已经做了15
年的北京市场，我们要把这个市场做
透做到位。”忆起往事，赵艳利说：“但
是把这个市场做好是一件相当不容易
的事，15年磨一剑。”

从最初创立日上品牌，开始做防
盗门，进入防盗门行业，日上就决定走
品牌化道路。事实上，在那个时候，门
业中品牌并不是很凸显，而且还没有
特别好的品牌，通过“货真价实”，日上
用1年时间创造了北京家喻户晓的品
牌。
“主要是当时的市场相对来说没

有现在的规范，现在市场有十几个比
较正规的品牌，都比较讲质量讲信誉。
但当时没有，所以我们日上相对讲品
牌讲服务，一下就起来了。”赵艳利调
侃道。

日上之所以能够迅速成长起来与
其产品定位密不可分。当时的防盗门
几乎是一把锁，日上将其改进，改成上
下左右都可以锁挂的，成为了第一家
做到该技术的企业。

正当同业为日上的快速发展感到
惊奇时，日上已转变了黑马的角色。经
过5年的最初创业，日上逐渐被市场认
可。由于订单的增加，工厂的生产能力
已不能满足日益扩大的产能，2000年
日上重新选址，搬了新厂；2003年，日
上再次搬家，落户大兴区亦庄经济开
发区；目前，日上正在筹划第四次建
厂，打算在河北文安投资10亿元建一
个占地约400亩的日上工业园。

企业越做越大，家族式管理的弊
病就慢慢显露出来。“一个家族企业起
步的时候肯定是全家齐上阵，齐心合
力，但发展到一定阶段后家族的改革
就是企业的改革。”赵艳利说。

2000年日上经历了家族改革，但
改革的过程是痛苦的。赵艳利说，可是
民营企业要做大，都会经历这种痛苦
的过程，需要这种革命，从第一次开家
庭会议到最后解决，5年的“革命期”让
公司基本焕然一新。
“我们现在做的是北京市场，但我

们的目标是全国市场。”赵艳利说，“这
个目标仍将是10年磨一剑。”

在市场机制越发完善，企业利润
泡沫被慢慢挤掉的今天，接下来的10
年日上怎么走？“该怎么办还怎么办。”

在赵艳利看来，日上的本色就是
“诚信为本”，只要遵循这条经营理念，
没有不可逾越的鸿沟。

这种理念已经慢慢渗透到公司上
下。

公司一进门矗立着一块大石头，
上面写着“诚信为本”，是日上专门设
立的诚信石。“无论日上走到哪儿，在
哪儿建厂，公司都会立一块诚信石，而

且工厂建得越大诚信石就会越大。”赵
艳利告诉记者，因为日上所有员工已
经离不开诚信石了。

日上员工的每一次承诺、早课等
都会选在诚信石前做，做到了大家在
诚信石前发奖，做得不好也会在诚信
石前忏悔，“那已经是一个象征了，对
企业的一个影响”。

实现七星日上

“日上的服务就是要达到七星。”
这是日上对未来服务标准的一个设
定。

如果说当初的品牌建设是为了让
大家知道，那么现在的品牌建设就是
要做信赖度。
“做信赖度，就是做服务。”在赵艳

利看来，目前的建材行业与家电业相
比还存在不小的差距。“我们要做建材
行业里服务的典范，而且还希望能规
范门业的服务标准，并希望出自日上
的这个标准能够落地”。

其实，服务是诚信的一部分，只要
是对客户的承诺企业能够做到就是讲
诚信，但目前“我们还在路上”，赵艳利
希望“服务创造未来”。

提供一个产品，提供一种服务，产
品难免出现问题，出现问题就需要从
客户角度为客户着想，无条件为客户
提供更好的服务，这是日上对市场的
一种诚信。

无论日上将来做总代还是做全国
销售，都将高标准要求日上团队的服
务水平。赵艳利认为，“除了提供高质
量的产品，还要提供高水平的服务。”

在原材料大涨时期，日上扔坚守
着“诚信经营”。“该用什么材料还用什
么材料，成本不能减，质量不能降，服
务水平不能降。”日上采用的是管理降
成本，但并不是降低员工的工资或是
奖金，“日上员工的工资和奖金只能是
往上升，不会降低”。

因为公司的产能提高了，赵艳利
提出技术引领，通过技术升级改造，降
低成本，通过管理加细降成本。在房地
产业今年相对萎缩情况下，日上的工
程、散定市场都有所增加，基本实现零
库存。
“其实是这个行业相对比较粗，我

们只是稍微做细了一些，订单就来
了。”赵艳利风趣地说。
“不要总让别人记着你，做事要替

别人着想，要想你为别人做了什么”。
正是基于此，在获得市场认可的同时，
也得到社会各界的好评。1997年日上
防盗门被中国消费者协会评为“顾客
信得过产品”、被北京大型建材市场联
合调查组评为“北京建材市场主销品
牌”、北京市质量技术监督局评为“双
保可信产品”以及“ISO9001认证企
业”、“AA级信用企业”、“重合同、守信
誉企业”、“质量服务信得过单位”、“定
点生产企业”，2011年荣获“中国门业”
（钢质门）十大白金奖、“2011全国家居
建材品牌影响力”日上防盗门与日上
多彩散热器双获“十大品牌”等多项荣
誉。

中国人有句古话———“门面门面
关乎脸面”，由此可见一樘好的门对一
个家庭、一个房地产商的重要性。在这
个防盗门市场群雄并起的时代，无论
是市场的知名度、老百姓的口碑、产品
的质量、售后服务等，日上都希望做到
行业中的佼佼者。

打造百年企业

如果做企业没有信誉，就很难做
得远做得大。赵艳利的目标是百年以
上，怎么做?“还是讲诚信”。
“做企业一定要看到企业20年、

30年、百年以后是什么样的，百年以

后的发展，不是说今天有、明天有到
后天就没了。”赵艳利认为，中国制造
业最应该倡导诚信。

讲诚信，日上信守两条：一个是，
产品货真价实。按照国标要求，该怎
么做就怎么做；另一个是，对公司员
工讲诚信。在给员工相对高的工资的
前提下，让员工有成就感。“我们当时
对几十个工人承诺，日上绝不会发不
出工资，只准提前不准拖后一天。这
是我们对员工的一种诚信。”赵艳利
说，“我不会等到我开不出工资那天
我不干，我要让员工感到踏实，有企
业的归属感。”
“做企业就是一群兄弟姐妹在做

一件事，你想拥有的也是他（她）想拥
有的。”

说起日上接到第100个订单时的
情景，赵艳利显得有些激动。“当时，
公司做销售的业务员拿着订单满公
司跑，边跑边喊‘第100个，第100个
……’”赵艳利边回忆边挥舞着右手。
在她的感染下，记者好像被带回到了
1997年的那一天。
“但当时我们就在想，日上今天

接到第100个订单了，明天能不能接
到第101个、102个。”赵艳利话锋一转。

与当初的担忧大相径庭的是，日
上越做越大，“今年做得非常好，有些
供不应求”。

数字最能说明一切。实际上，
2011年的门业受房地产市场影响，比
较不景气，但是日上今年的业绩达到
了40%的增长。
“如果我不往前走，不带着大家

往前走，我对不起和我一起做的这些
兄弟们。”责任心驱使赵艳利必须往
前走，“我们一定要发展成大企业，发
展成集团化的大公司，如果我不做
了，那么我感到我有负于大家。所以
作为企业领头人来讲，每一次看到的
是企业的发展、企业的前景。”

在欧洲之行后，赵艳利有了一个
心愿。在她参观的一家德国同行业公
司，生产现场全部流水线作业，机械
化作业程度很高，整个公司生产工人
只有72人，日产5000樘，这家公司两
代人用了50年的时间达到现在的管
理水平。

虽然赵艳利今年参观了中国很
多知名的同行业企业，可是没有一家
能够达到这家德国公司的现代化水
平，一种民族责任感和使命感油然而
生。赵艳利决定投入全部精力，争取
让日上在10年内分阶段实现“信息
化、高科技广泛应用的现代化企业”
目标。
“人这一辈子不在乎做多少件

事，把一件事做好就可以。”赵艳利也
曾想过多元化经营，但是“做企业，老
板要耐得住寂寞。有钱的时候别晕，
因为当企业有钱的时候就会发现有
太多太多的机会，会发现很多行业都
非常挣钱。”“但其实不是这样”。经过
一番权衡后，日上决心把门业做好做
实。目前，日上生产钢制门、木制门、
散热器等三大产品，“把这三个产品
做好做精就可以了，不想再增加新的
产品”。
“做一个企业和做一个人是一样

的，一定要看到 100 年以后，当我们
老了的时候，我们能够做到问心无愧
就够了。”赵艳利说。

日上：一年创造一个品牌

本报记者 陈玮英

近日，联想集团在京举办了移动互联开发者大会，围绕“个人
云”战略公布了乐商店“开放、安全、本地和社交”的四大发展策
略，并面向开发者推出了技术、资金、平台及增值服务等一系列支
持政策。联想集团董事长兼 CEO杨元庆表示：“集团要立志成为
全球个人互联终端领域的领导性厂商为用户提供多样化的产品，
并让设备之间更容易地共享信息和协同应用，与开发者建立起互
惠互利的合作关系，共同开创更加精彩的未来。”

联想举办移动互联开发者大会

全球 500 强企业 ABB 近日为中国历史最悠久的水泥企
业———华新水泥股份有限公司旗下位于湖北的水泥示范生产厂
提供了先进的多传动解决方案，应用于该厂要求严苛的传送带系
统，帮助该厂每年节电 160万度，降低成本近 90万元。通过 ABB
ACS800多传动变频器进行控制。ABB ACS800传动装置可对电
机速度和转矩进行动态控制，实现了传送带的软启动与停止。

安徽淮北矿业临涣矿以“师带徒”活动为载体，实施“师带
徒”素质提升工程，在全矿形成了“尊师学技传帮带，岗位练兵
强素质”的浓厚氛围，使师带徒活动成为促进职工尽快适应岗
位需求的“高速路”，成为培养急需人才、造就业务技术骨干的
“快车道”，成为职工素质提升的“直通车”。临涣矿在实施职工
素质提升工程中，坚持把“师带徒”活动作为一项重要的内容，
精心组织把“三关”，对口“传技”促速成。

10月 28日，从中国施工企业科学技术奖表彰大会中传
来喜讯，中铁四局机电公司荣获“2010年度技术创新先进企
业”、“轮胎式线上水泥乳化沥青砂浆搅拌灌注车研制”成果荣
获“2010年度技术创新成果二等奖”，该公司工程管理部部长
陈秀花荣获“2010年度技术创新先进个人”。据了解，此次评
选活动旨在表彰在建筑行业科技进步中做出突出贡献的企业
和个人，提高建筑企业管理创新及技术创新能力。

近日，中铁一局四公司云景项目西周岭隧道单洞月开挖突
破 260米。这是继今年 10月份开挖突破 210米之后，再次创造
了四公司隧道施工分工序承包模式下月开挖新纪录。四公司云
景项目在隧道分工序管理过程中，根据施工的不同阶段设置奖
罚目标，激励协作队伍班组不断提高光面爆破效果与循环进
尺，保证隧道施工平稳推进。同时，项目部成立了光面爆破与循
环进尺 QC小组，通过对施工数据分析，查找问题和持续改进。

近日，周海翔湿地生态摄影展在北京正式开展。为了配合
摄影展的开展，周海翔现身松下北京展厅，与数余名慕名前来
的摄影爱好者和环保人士共同分享此次湿地生态摄影展背后
的动人故事。松下展厅作为松下集团在海外设立的企业展厅，
一直把“普及科学环保知识、引导青少年树立社会责任感”视
为己任，连续两年与联合国环境规划署儿童环保教育计划合
作举办中国儿童环保绘画大赛优秀作品巡展。

北京恩布拉科雪花压缩机有限公司 12月 6日正式向中国冰
箱压缩机市场推出“基于铝线技术的高效冰箱压缩机”产品，旨在
推进中国冰箱压缩机及整个家电市场对于节能技术和新材料的
应用。该产品攻克了稳定性可靠性方面的技术难题，并得到全方
位验证，足以保障与铜线电机压缩机同等性能下的安全使用。中
国家电协会理事长姜风表示，使用新型原材料的压缩机完全符合
中国家电市场的需求，将会给整个行业带来巨大的经济效益。

受众多车迷企盼已久的“世界房车锦标赛”于日前在上海
松江天马赛车场落幕。秉承一贯的“运动与健康”的生活理念，
中英人寿携 300余名高端客户亲临现场，尊享战车竞相追逐
的饕餮盛宴。中英人寿英方股东英杰华集团亚太区总裁 Si原
mon Machell、中粮股东董事戴昂、中英人寿总裁张文伟也出席
了盛大赛事。中英人寿在“以客户为导向”的公司发展战略的
指导下，积极营造与高端客户对话与交流的平台。

12月 5日，太平洋实业控股有限公司与天行集团(控股)有限
公司旗下公司签订买卖协议，收购天行集团旗下目标公司 30%股
权，涉资约 3.1亿港元。目标公司拥有位于巴布亚新几内亚独立国
面积约 65800公顷伐木权，为期 99年。及将于完成日期签订权契
据和股东协议收购目标公司额外百分之 21投票权及可购买百份
70股权之期权。太平洋实业同时宣布，与中国龙江森林工业（集
团）总公司签订策略合作协议，共同合作营运及管理伐木业务。

ABB助中国最悠久水泥厂节能

临涣矿新举措提升职工素质

中铁四局机电公司荣获大奖

中铁一局四公司再创新纪录

松下举办周海翔生态摄影展

恩布拉科推新款压缩机上市

中英人寿携高端客户亮相申城

太平洋实业与龙江森工战略联盟

华泰汽车日前宣布，即日起购买华泰宝利格的客户，即可享
受整车长达 5年或 15万公里的质保服务，这创造了国内质保“吉
尼斯”记录。除此之外，华泰汽车还提供纯正原厂备件供应及专用
的维修检测设备；进店维修、保养即享 30项免费通检；进店维修、
保养即享受免费洗车；24小时道路救援服务等各项优惠活动。保
修成本也是一项精打细算的账。而华泰汽车“整车 5年或 15万公
里”超长质保期的“吉尼斯”式质保服务正是在这一背景下推出的。

华泰汽车推出保期新服务

董事长赵艳利
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